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ПРЕЗИДЕНТ ФОРУМ АКИМОВ

В его работе также приняли участие 
прокурор области Ризабек Ожаров, ру-
ководитель департамента стратегиче-
ского развития Генеральной прокура-
туры Альжан Нурбеков, заместитель 
председателя Комитета по делам мо-
лодежи и семьи Министерства культу-
ры и информации Биржан Алимжанов, 
государственный и общественный де-
ятель Бахытбек Смагул, председатель 
республиканского объединения «Союз 
отцов» Максутбек Айтмаганбет.

В соответствии с концепцией 

«Слышащего государства», выдвину-
той Президентом страны, координа-
ционный совет был проведен в рас-
ширенном формате с участием за-
интересованных госорганов, непра-
вительственных организаций, обще-
ственных активистов, представителей 
СМИ, студентов и учащихся образо-
вательных учреждений города.

– Тема сегодняшнего координа-
ционного совета очень актуальна для 
нашего общества, – отметил руково-
дитель региона. 

Вместе  
против  наркотиков

Глава государства 
направил телеграмму 

поздравления 
Президенту Алжира 

Абдельмаджиду Теббуну
Касым-Жомарт Токаев поздравил 

Абдельмаджида Теббуна и его сооте-
чественников с национальным празд-
ником Алжирской Народной Демо-
кратической Республики – Днем  
Революции.

Президент Казахстана пожелал даль-
нейшего процветания Алжиру, твердо 
придерживающемуся принципов мира 
и согласия. Подтверждена готовность и 
впредь укреплять межгосударственные 
отношения, основанные на узах друж-
бы и взаимопонимания.

Президент 
принял верительные 
грамоты послов ряда 

государств
В резиденции «Акорда» состоялась 

церемония вручения верительных гра-
мот Президенту Республики Казахстан 
Касым-Жомарту Токаеву чрезвычай-
ными и полномочными послами четы-
рех государств и главой представитель-
ства Европейского Союза.

Верительные грамоты вручи-
ли посол Французской Республики 
Сильван Гиоге, посол Европейского 
Союза Алешка Симкич, посол Фин-
ляндской Республики Янне Хейска-
нен, посол Канады Кристофер Даг-
ган, посол Федеративной Республи-
ки Бразилия Марсель Фортуна Биато.

Обращаясь к дипломатам с привет-
ственной речью, Президент отметил, 
что Казахстан является страной, при-
держивающейся мирной дипломатии 
и способной внести значительный 
вклад в обеспечение безопасности и 
стабильности на международной аре-
не. Глава государства также подтвер-
дил стремление Казахстана продол-
жить тесное сотрудничество с ООН по 
вопросам глобальной и региональной 
безопасности.

В завершение Касым-Жомарт Токаев 
поздравил послов с официальным на-
чалом дипломатической миссии и пе-
редал наилучшие пожелания главам 
их государств.

Касым-Жомарт Токаев 
принял посла Франции 

Сильвана Гиоге
Поздравив французского посла 

с назначением, Президент Касым- 
Жомарт Токаев отметил, что его ди-
пломатическая миссия приходится на 
очень активный период развития дву-
сторонних отношений.

Президент подчеркнул, что Казах-
стан придает важное значение всесто-
роннему углублению сотрудничества с 
Францией и пожелал послу Сильвану 
Гиоге успехов на ответственном посту. 

В рамках встречи были обсуждены 
вопросы повестки предстоящего госу-
дарственного визита Президента Ка-
захстана во Французскую Республику.

Глава государства выразил надеж- 
ду, что данный визит позволит наме-
тить новые перспективы взаимодей-
ствия между Астаной и Парижем и 
придаст серьезный импульс дальней-
шему укреплению казахско-француз-
ского стратегического партнерства.

В Кызылорде в Центре искусств с участием акима области Нур-
лыбека Налибаева состоялось расширенное заседание координаци-
онного совета на тему «Нет наркомании!». 

КООРДИНАЦИОННЫЙ СОВЕТ
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100 ЛЕТ ПЕРВОЙ СТОЛИЦЕ
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Он, в частности, отметил, что се-
годня в области насчитывается более 
двух тысяч представителей одной из 
самых благородных и милосердных в 
мире профессий, требующей полной 
самоотдачи, душевного тепла и тер-
пения. Из них более четырехсот зани-

маются оказанием специальных соци-
альных услуг людям с инвалидностью, 
одиноким и пожилым гражданам. 

При поддержке Главы государства 
и Правительства в регионе реализуют-
ся значимые проекты, направленные 
на повышение качества жизни людей, 
открываются различные социальные 
объекты. Решаются вопросы занятости 
населения, на сегодня трудоустроены 
более 36 тысяч жителей области, более 
пяти тысяч семей получают адресную 
социальную помощь. Более двадцати 
тысячам граждан из социально уязви-
мых слоев населения из внебюджетных 
средств оказана благотворительная по-
мощь. Более 26 тысяч людей с инва-
лидностью через портал соцуслуг были 
обеспечены техническими средствами. 

Отмечено, что к 79-летию Вели-
кой Победы общая сумма единовре-
менных выплат ветеранам войны и 
тыла составила 304 млн тенге: по 2,5 
млн тенге получили ветераны войны 
и по 184 тысячи – ветераны тыла. 

В этом году по предложению акима 
области в рамках благотворительного 
проекта АО «Халық банк» «100 добрых 
дел» для жителей Кызылорды и Бай-
коныра передано в дар два инватакси. 

 

С  заботой  о  людях

В последнее воскресенье октября в Казахстане отметили День 
работников системы социальной защиты. Этой дате было посвя-
щено торжественное собрание, состоявшееся в Доме культуры 
имени А.Токмагамбетова. Работников и ветеранов отрасли  
поздравил первый заместитель акима области Данияр Жаналинов. 
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Работу форума открыл Н.Нали-
баев, который обозначил ряд задач, 
стоящих перед сельскими акимами.

– Первым Указом Касым-Жомарта 
Токаева в рамках нового срока пре-
зидентских полномочий был «О 
концепции развития сельских тер-
риторий на 2023-2027 годы». Разви-
тие сел – одна из важных стратеги-
ческих задач государственной по-
литики. В своем нынешнем Пос- 
лании Глава государства отметил, 
что «Правительство и акимы долж-
ны уделить особое внимание во-
просу изменения структуры эконо-
мики, предусмотреть новые меха-
низмы, направленные на обеспече-
ние устойчивого прогресса страны» 
и поставил ряд особо важных задач. 
Как сказал Президент, «никто не 
придёт к нам со стороны и ничего 
не сделает, всё в наших руках». Не-
обходимо выполнить данное народу 

обещание и реализовать реформы 
и политику Главы государства по 
формированию справедливого об-
щества на вверенной вам террито-
рии. Поручаю принять все меры для 
эффективного осуществления про-
екта «Ауыл аманаты», направленно-
го на повышение доходов сельских 
жителей. Необходимо вести разъ-
яснительную работу среди населе-
ния о мерах государственной под-
держки для повышения предпри-
нимательской активности, оказы-
вать помощь в открытии бизне-
са. Каждый аким должен уделить 
особое внимание таким вопросам, 
как снижение безработицы, созда-
ние новых рабочих мест, повыше-
ние доходов населения, увеличение 
налоговой базы. Земельные участки 
должны использоваться по назначе-
нию, неиспользуемые и используе-
мые не по назначению земли долж-

ны быть возвращены государству. 
Отмечено, что на сегодня бюд-

жет области превысил 744 млрд тен-
ге. Двумя годами раньше он составлял 
364 млрд тенге. Эти средства направ-
ляются на решение самых актуальных 
проблем региона, повышение каче-
ства жизни людей, реализацию круп-

ных инфраструктурных проектов. 
Уровень газификации области сос- 

тавил 75 процентов, к системе га-
зоснабжения подключены города и 
районные центры, 29 аульных окру-
гов. В этом году на проекты газифи-
кации выделено 30 млрд тенге. 

В  фокусе  внимания  –  качество  жизни  на  селе
В Кызылорде по инициативе партии «AMANAT» состоялся фо-

рум сельских акимов. В его работе приняли участие аким области 
Нурлыбек Налибаев, секретарь партии «AMANAT» Ержан Жыл-
кыбаев, депутат Сената Парламента Наурызбай Байкадамов, ди-
ректор департамента регионального развития Министерства на-
циональной экономики Нурлан Максутов, акимы всех уровней, 
председатель и депутаты областного маслихата, руководители об-
ластных управлений и правоохранительных органов. 
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Все просьбы и пожелания граж-
дан были выслушаны и направлены 
для изучения в соответствующие ве-
домства. По каждому из них будут 
приняты решения в рамках действу-
ющих законодательств. По некото-
рым вопросам специалистами даны 
разъяснения на месте, названы пути 
их решения. 

Аким области поручил ответствен-

ным лицам рассмотреть варианты 
трудоустройства на постоянное мес-
то работы супруги инвалида I груп-
пы. Также поручено оказать содей-
ствие в решении жилищных проблем 
матери семерых детей, арендующей 
жилье. Как отметил Н.Налибаев, 
в регионе растут темпы жилищно-
го строительства. С учетом того, что 
квартиры предоставляются гражда-

нам в порядке очередности, соответ-
ствующим ведомствам поручено обе-
спечить многодетную мать времен-
ным жильем. 

Отмечено, что все вопросы будут 
решаться поэтапно, согласно требо-
ваниям и нормам закона. По каждо-
му из них даны поручения руководи-
телям управлений. 

К сведению, жители могут попасть 
на прием к акиму области, обратив-
шись через портал egov, через единую 
электронную базу е-otinish или оста-
вив письменное заявление в област-
ном акимате.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

– Президент Касым- 
Жомарт Токаев на треть-

ем заседании Национального курул-
тая «Адал адам – Адал еңбек – Адал 
табыс» подчеркнул, что предотвра-
щение распространения наркома-
нии, профилактика наркопресту-
плений – наша главная задача. И 
важно в этой работе не упустить вре-
мя. В стране особое внимание уде-
ляется защите прав и жизни под-
ростков, а те, кто привлекает детей к 
азартным играм и прочим социаль-
ным порокам, наказываются по всей 
строгости закона. Ужесточены нака-

зания за насилие над несовершен-
нолетними детьми. Принят закон по 
предупреждению преступлений про-
тив женщин и детей.

Ни для кого не секрет, что пагуб-
ное пристрастие к наркотикам явля-
ется корнем большинства бед, и сло-
жившаяся сегодня ситуация не может 
не вызывать опасений. За девять ме-
сяцев нынешнего года в нашей обла-
сти зарегистрировано 257 преступле-
ний, связанных с наркотиками (рост 
на 22 процента по сравнению с ана-
логичным прошлогодним периодом). 
Из года в год меняются схемы дей-
ствия распространителей наркоти-
ков. В последнее время они развива-
ют сеть скрытой рекламы, в том чис-
ле с использованием граффити-над-
писей, различных QR- кодов.

К сожалению, за отчетный пери-
од выросло число преступлений про-
тив несовершеннолетних – с 18 до 34  
случаев, или на 89 процентов. Заре-
гистрировано 17 фактов групповых 
преступлений (в прошлом году – 14). 
В результате конфликтов среди под-
ростков погибли четыре школьни-
ка. К административной ответствен-
ности привлечено более пяти тысяч 
родителей, чьи дети в ночное время 
находились вне дома без законных 
представителей. 

Аким области отметил, что в шко-
лах необходимо проводить больше 

познавательно-воспитательных ме-
роприятий, направленных на про-
филактику наркомании среди несо-
вершеннолетних. Он также предло-
жил принять совместные меры по 
эффективной координации досуга 
детей. Особенно необходимо при-
влекать в творческие и спортивные 
секции ребят из категорий семей, 
требующих особого контроля. 

Н.Налибаев подчеркнул, что об-
ластному центру здоровья молодежи 
надо усилить работу по формирова-
нию здорового образа жизни, укре-
плению здоровья детей. Необходимо 

использовать цифровые 
карты различных кате-
горий семей. Это позво-
лит создать в электрон-
ном формате социально- 
экономический портрет 
наркопотребителя. Для 
формирования у подрас-
тающего поколения от-
рицательного отноше-
ния к наркотикам нуж-
но привлекать лидеров 
общественного мнения, 
журналистов, активных 
блогеров.

– Очень важно рас-
смотреть альтернатив-
ные методы рейдовой ра-
боты, принять меры по 
пресечению наркома-
нии, правонарушений, 
кибербуллинга, незакон-
ных игр среди молодежи 

и подростков, – сказал аким обла-
сти. – Для организации досуга под-
растающего поколения за последние 
три года в регионе были выделены 
средства на строительство 21 объек-
та культуры. Десять из них уже вве-
дены в эксплуатацию.

Местной исполнительной властью 
совместно с областной прокуратурой 
и правоохранительными органами 
проводится анализ работы по профи-
лактике наркомании и борьбы с нар-
копреступлениями, вырабатываются 
совместные рекомендации. 

На заседании также выступил 
прокурор области Ризабек Ожаров. 
Он, в частности, отметил, что в ре-
гионе была выявлена преступная 
группа из 22 человек, занимавшая-
ся в 2022-2023 годах выращиванием 
конопли в особо крупном размере, 
изъято более 1,5 тонн этого расте-
ния. Помимо этого, пресечена дея-
тельность транснациональной орга-
низованной группы, занимавшейся 
контрабандой наркотиков из Уз-
бекистана и Ирана, виновные уже 
предстали перед судом.

В завершение прокурор области 
предложил всем обществом мобили-
зоваться на борьбу с «болезнью века» 
и презентовал совместный план ме-
роприятий по противодействию 
наркопреступности. 

Инна БЕКЕЕВА

Вместе  
против  наркотиков

По инициативе Нацио-
нального научного центра 

развития социальной защиты Мин-
труда и соцзащиты и фонда «Қа-
зақстан халқына» в декабре 2023 года 
в области был запущен пилотный 
проект «Реабилитация детей с инва-
лидностью в домашних условиях». 

В рамках трансформации системы 
социального обслуживания с 1 ян-
варя 2025 года будет введено лицен-
зирование специальных социальных 
услуг, а также подушевое финанси-
рование организаций социального 
обслуживания. 

В рамках торжества состоялась це-
ремония награждения ветеранов и 
лучших работников системы соцза-
щиты наградами профильного ми-
нистерства, Почетной грамотой об-
ласти, благодарственными письма-
ми акима области.

В фойе Дома культуры гостям и 
участникам торжества была пред-
ставлена выставка изделий местных 
предпринимателей, получивших без-
возвратные гранты на открытие соб-
ственного бизнеса, а также фотога-
лерея из рисунков, выполненных по-
лучателями специальных соцуслуг. 

Марат ИСКЕНДИРОВ

С  заботой  
о  людях

На эти средства по-
строено 306 километров 

газопроводных сетей. В результате, 
голубым топливом будут обеспечены 
17 населенных пунктов, где прожива-
ет более 20 тысяч жителей.

С 2022 года реализовано 55 про-

ектов по обеспечению населения ка-
чественной питьевой водой общей 
стоимостью 16,8 млрд тенге. К цент- 
рализованному водоснабжению на 
сегодня подключено 98,6 процен-
та населения. В сфере обеспечения 
электроэнергией с 2022 года реали-

зовано 70 проектов на 18 млрд тен-
ге. Только в этом году были начаты 
38 проектов. Это позволило снизить 
изношенность электрических сетей 
до 62 процентов. В области прове-
ден ремонт автомобильных дорог и 
мостовых переходов общей протя-
женностью около 300 километров. 
В рамках проекта «Модернизация 
сельского здравоохранения» строит-
ся 27 объектов. По итогам прошло-
го года были сданы в эксплуатацию  
16 амбулаторий. 

На форуме выступили секретарь 
партии «AMANAT» Е.Жылкыбаев, 
сенатор Н.Байкадамов, директор де-
партамента регионального разви-
тия Министерства нацэкономики  
Н.Максутов, председатель областно-
го филиала партии А.Есмаханов. 

В завершение встречи группе аки-
мов районов, руководителей и специ-
алистов ведомств за вклад в социаль-
но-экономическое развитие региона 
и добросовестный труд были вруче-
ны Благодарственные письма Прези-
дента страны. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

ДАТЫ

стр. 1→

стр. 1→

В нем приняли участие более 150 
делегатов со всех регионов страны. 
Среди них руководители региональ-
ных филиалов РОО «Союз от-
цов», представители местных 
исполнительных органов, ин-
теллигенции, международных 
организаций, НПО, эксперты 
в области семейной политики 
и другие.

В первый день форума гос-
ти ознакомились с досто-
примечательностями Кызыл- 
орды, новыми социальны-
ми объектами. Во второй день 
прошла работа в секциях.

В работе форума приняли 
участие председатель респуб- 
ликанского общественного 
объединения «Союз отцов» 
Максутбек Айтмаганбет, ис-
полнительный представитель 
ЮНФПА в Казахстане Райым-
бек Сисемалиев, председатель 
Ассоциации «QAZAQSTAN 
ARDAGERLERI» Бакытбек 
Смагул, директор департамен-
та по воспитательной работе и допол-
нительному образованию Минпро-
свещения Меруерт Медетбекова, за-
меститель председателя Комитета по 
делам молодежи и семьи Минкульту-

ры и информации Биржан Алимжа-
нов и другие. 

На пленарном заседании замести-
тель акима области Шахмардан Бай-

манов от имени главы региона передал 
слова приветствия участникам форума.

– Как подчеркивал Президент 
страны, крепкая семья – это залог 
гармоничного и устойчивого разви-

тия страны. Государство уделяет при-
стальное внимание совершенство-
ванию системы защиты материнства 
и детства, а также продвижению се-

мейных ценностей. Обеспечение бла-
гополучия каждой семьи – это одна 
из приоритетных задач на пути по-
строения Справедливого Казахста-
на. Важно, чтобы общество осознава-

ло значимость семьи, как основы ста-
бильности и процветания. Такие ме-
роприятия создают платформу для 
обмена опытом и лучшими практи-
ками. Поддержка и развитие институ-
та отцов – одно из приоритетных на-
правлений развития государства. Хо-
рошей традицией стало проведение 

ежегодных форумов отцов на 
республиканском, областном 
и городском уровнях. Роль от-
цов в воспитании детей явля-
ется крайне важной, – подчер-
кнул Ш.Байманов.

Отмечено, что форум направ-
лен на усиление роли отцов в 
воспитании детей, укрепление 
института семьи и повышение 
внимания общества к вопросам 
семейного воспитания. 

В рамках форума прошли 
активные дискуссии по таким 
актуальным темам, как «Роль 
отца в формировании обра-
за мужчины: ответственность, 
мужество, уважение», «Семья 
и безопасность», «Формиро-
вание здорового образа жиз-
ни детей», а также концепции 
«Осознанное родительство». 
Была подчеркнута важность 
присутствия отцов в жизни 

сыновей, и каким образом это влия-
ет на их развитие. Особое внимание 
было уделено негативному влиянию 
на детей социальных сетей. 

Аиша АЙГАЛИ

ФОРУМ ОТЦОВ

Опора  семьиВ Кызылорде в Доме дружбы 
прошел ІХ республиканский фо-
рум отцов «Тәрбие тал бесіктен». 

Фото Нурболата Нуржаубая

ПРИЕМ ГРАЖДАН

Все  вопросы  взяты  на  контроль

Аким области Нурлыбек Налибаев провел прием граждан по лич-
ным вопросам. Большая часть кызылординцев обратилась к главе 
региона за помощью в получении социальной поддержки, в лечении, 
трудоустройстве, решении жилищных проблем, открытии бизнеса. 

ФОРУМ АКИМОВ

В  фокусе  внимания  –  качество  жизни  на  селе

стр. 1→
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СВОЕ ДЕЛО100 ЛЕТ ПЕРВОЙ СТОЛИЦЕ

Старшее поколение, наверня-
ка, помнит, что в советский пери-
од в Кызылорде были производства, 
которые и по сегодняшним меркам 
можно назвать довольно крупными 
и успешными. Местная обувная фаб- 
рика выпускала детскую обувь, кото-
рую можно было увидеть на прилав-
ках магазинов не только Казахста-
на и всего СССР, но и зарубежных 
стран. Были также макаронная и ме-
бельная фабрики. Одним из самых 
крупных производств, и не только 
по Казахстану, но и по всей стране, 
был целлюлозно-картонный комби-
нат. Именно его наследием являются 
сегодняшний микрорайон Титова – 

бывший рабочий поселок для ра-
ботников предприятия – и Дом 
культуры имени М.Ералие-
вой, который тогда назывался 
«Бумажник». 

В 1984 году в Кызылорде была за-
пущена фабрика нетканых материа-
лов, известная в народе по аббреви-
атуре ФНМ. Таких фабрик в СССР 
было всего четыре – в Кызылорде, 
Бориславе (Украина), Узбекистане и 
в Сыктывкаре (Коми АССР). 

БЫЛА ПРИБЫЛЬНОЙ 
И ВОСТРЕБОВАННОЙ

Именно к числу таких относилась 
продукция, которую производила кы-
зылординская ФНМ. Здесь выпуска-
ли различные виды нетканых мате-
риалов, которые широко использова-
лись в легкой промышленности. Это 
синтепон, применявшийся в каче-
стве утеплителя при пошиве верхней 
одежды, дублерин – клеевая ткань, 
которая используется при шитье для 
придания плотности, различные виды 
дренажа для дорожного строительства 
и другие виды продукции.

О том, как строилась работа на 
предприятии, его производствен-
ной мощности и выпускаемой про-
дукции, о рынках сбыта и причи-
нах развала фабрики, автору публи-
кации рассказали Ербол Бекжанов 
и Калабай Абизов. Оба проработа-

ли на ФНМ с его первого запуска до 
полного краха. 

Е.Бекжанов начинал работу на 
предприятии мастером цеха отопле-
ния и вентиляции, затем был на-
значен начальником цеха водотеп- 
лоснабжения, котельной, главным 
инженером, последние два года до за-
крытия фабрики избирался президен-
том АО «ФНМ». 

– На предприятии использовались
самые передовые технологии. Обору-
дование было привезено и установле-
но специалистами из Германии. Это 
было до падения Берлинской сте-
ны и речь идет о ФРГ. Это были ве-
дущие компании в сфере полимерной 

и упаковочной индустрии «Брукнер», 
«Темафа», «Шпенбаум». При монта-
же оборудования, выпуске продукции 
привлекались специалисты со все-
го Союза – из Украины, в частности 
с Ровненского техникума, из Ленин-
града, Москвы, были и наши казах-
станские специалисты из Караганды, 
Алматы. Кызылординские работники 
проходили курсы повышения квали-
фикации в Бориславе, Ровно, то есть 
в вузах, где готовили узких специали-
стов в этой отрасли, – рассказывает 
Е.Бекжанов. 

На фабрике были запущены во-
семь технологических линий гер-
манского производства для выпу-
ска нетканого полотна. В целом, 
производство было очень энер-
гоемким, поэтому была построе-
на собственная котельная мощно-
стью 56 Гкал/ч. Были установле-
ны четыре больших котла КЕ 25-
14, так как производство неткано-
го материала клеевым способом 
включало несколько этапов. Волок-
но из лавсана и вискозы после че-
сальных машин попадало на ли-
нию, где пропитывалось латексом – 
синтетическим клеем. Затем полот-
но попадало на барабанные сушил-
ки, потом на ленточные и отправ-
лялось в термокамеры. Таким обра-
зом строился весь технологический 
процесс. После запустили еще одну 

линию по производ-
ству объемного утеп- 
лителя – синтепона. 

Рабочий процесс 
на ФНМ был кругло-
суточным, люди тру-
дились в три сме-
ны. Было время, ког-
да максимальная мощ-
ность составляла 60 
миллионов квадрат-
ных метров неткано-
го полотна. Спрос был 
большой, поступали 
дополнительные заяв-
ки, но удовлетворить 
их не могли, так как в 
то время существовал госснаб, рабо-
та строилась по госплану и выделя-
лось только определенное количе-
ство сырья и готовая продукция ре-
ализовывалась только по заранее за-
ключенным договорам. 

Обширной была и география по-
ставок фабрики – начиная с респу-
блик Прибалтики и заканчивая Даль-
ним Востоком, один раз продукция 
поставлялась за рубеж, в Ливан. 

На первый взгляд может показать-
ся странным, что такое довольно ред-
кое и пользующееся спросом произ-
водство открылось в Кызылорде, не-
большом провинциальном город-
ке на юге Казахстана. Как говорит 
Е.Бекжанов, целесообразность от-
крытия здесь фабрики была вызва-
на необходимостью обеспечить за-
нятость женщин, на производстве по 
большей части были задействованы 
именно они. 

МОЛОДЫЕ, 
ПЕРСПЕКТИВНЫЕ

Коллектив ФНМ был молодым. 
Средний возраст сотрудников – 23 
года. Калабай Абизов пришел на фаб- 
рику в 1986 году. Молодого вы-
пускника одного из технических 
вузов Омска приняли 
начальником цеха. 

– Мы были моло-
ды, полны сил. Рабо-
тать было интересно. 
Было много специали-
стов, хорошо знающих 
свое дело, честных, по-
рядочных. Возможно, 
именно по этой при-
чине после закрытия 
ФНМ почти все на-
шли работу на других 
предприятиях, некото-
рые нашли себя в дру-
гой сфере. Очень мно-
гие перешли на рабо-
ту в ТОО «Айдан», есть 
те, кто стал успешным 
предпринимателем, – 
говорит К.Абизов. 

Добрым словом быв-
шие работники вспо-
минают ныне покой-
ного директора пред-
приятия Еламана Керейтбаева, ко-
торый трагически погиб в Алматы во 
время служебной командировки. Его 
именем сегодня названа одна из улиц 
Кызылорды. 

Предприятие было технологич-
ным не только по меркам того вре-
мени. Кроме собственной котель-
ной, была своя система водоснаб-
жения, работала первая в Кызыл- 

орде станция технической очистки 
сточных вод, оборудована автомати-
ческая система пожаротушения, по-
добная на тот момент была только в 
областном театре имени Н.Бекежа-
нова. Кроме того, фабрика оказы-
вала помощь в решении социальных 
вопросов сотрудников. Были свое 
общежитие, детский сад. В годы, 
когда предприятием руководил Ай-
батыр Избасканов, было построено 
несколько двухэтажных домов для 
работников в залинейной части го-
рода близ рисзавода, создано свое 
подсобное хозяйство, где начали от-
корм домашних животных для обе-
спечения работников мясом и моло-
ком. Однако с приходом 1990-х дело 
это развернуть не смогли. 

ТОЧКА НЕВОЗВРАТА
На кызылординской ФНМ рабо-

тало около 600 человек, вместе с под-
собным хозяйством и кооператива-
ми – почти 1000. Фабрика работа-
ла полностью на привозном сырье, 
которое доставляли, в основном, из 
дальнего зарубежья: латексы из Гер-
мании, Финляндии и Италии, вис- 
козное волокно из города Балако-
во (Россия), лавсан из Могилева (Бе-

лоруссия). Собственным, казахстан-
ским, был только уголь. Среди при-
чин остановки предприятия именно 
эти факторы оказались решающими. 
После развала Союза разрыв эконо-
мических, логистических, торговых 
связей нарушил налаженную цепоч-
ку поставок сырья и сбыта продук-
ции. Стагнация девяностых и опре-
делила дальнейшую судьбу фабрики. 

– В 1997 году предприятие выку-
пило через аукцион методом пони-
жения за 260 тысяч тенге ТОО «Ай-
дан». Год-два новые владельцы пы-
тались выпускать продукцию, но 
потом производство было оста-
новлено. Все линии были демон-
тированы. Что с ними стало потом, 
не знаю. Может, сдали на металло-
лом или отправили на аналогичные 
предприятия. Котельную снесли 
вплоть до дымовой трубы и распро-
дали. В бывшем основном админи-
стративном корпусе фабрики сейчас 
расположился управленческий ап-
парат ТОО «Айдан-Мұнай», – сооб-
щил Е.Бекжанов. 

Работники ФНМ и сегодня с теп- 
лотой и ностальгией вспоминают о 
своем предприятии и отмечают, что 
было в те годы много хорошего, доб- 
рого. К работе относились с душой, с 
большой ответственностью, коллек-
тив был дружный, сплоченный. 

Сегодня с переходом на рыноч-
ную экономику в регионе растет 
число предпринимателей, чей биз-
нес ориентирован на пошив одеж-
ды, в том числе национальной, ди-
зайнерской. Становится все больше 
людей, занимающихся ремеслен-

ничеством, рукоделием. Такие ма-
териалы, как дублерин, флизелин, 
синтепон, необходимые в их рабо-
те, они вынуждены закупать у ки-
тайских, турецких и других произ-
водителей, и обходится она недеше-
во. Как бы кстати была сейчас про-
дукция, которую когда-то выпуска-
ла наша ФНМ. 

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ФНМ:  предприятие,  канувшее  в  лету
В следующем году кызылординцы отметят знаменательную дату – 100 лет назад именно 

сюда, в Акмечеть (старое название города), была перенесена столица Казахской АССР, в 
связи с чем она получила свое нынешнее название. В рамках этого события «КВ» публи- 
кует статьи, посвященные истории города на Сырдарье. Сегодня речь пойдет о крупных 
предприятиях, канувших в лету.



РЕКЛАМА

УВЕДОМЛЕНИЕ
Уважаемые потребители! ДТОО «Энергосервис» уведомляет вас о том, что соглас-

но Закону «О внесении изменений и дополнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам теплоэнергетики, электроэнергетики и регулируе-
мых услуг» энергоснабжающие организации обязаны в срок до 1 января 2025 года обе-
спечить передачу потребителей в энергопередающие организации, определенные пун-
ктом 13 статьи 25 Республики Казахстан «Об электроэнергетике». В связи с этим ДТОО 
«Энергосервис» сообщает, что с 01.01.2025 года функция электроснабжения потреби-
телей  электрической энергии передается к энергопередающей организации Акцио-
нерное общество «Кызылординская распределительная электросетевая компания».

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Товарищество с ограниченной ответственностью «Строи-

тельная компания ДСК» (БИН 070140011863) объявляет со-
зыв общего собрания участников (дольщиков) предприятия.

Собрание назначено на 10.00 часов каждого понедель-
ника ноября месяца 2024 года. Окончательное собрание 
пройдёт 25.11.2024 года в 10.00 часов.

Адрес: город Кызылорда, улица Куанткана Махам-
бетова, дом 55, почтовый индекс 120001, сот. телефон:  
+7 777 226 05 26.

По вопросам размещения рекламы 
в областных газетах «Кызыл- 

ординские вести», «Сыр бойы» и 
«Ақмешіт жастары», в городской га-
зете «Ақмешіт апталығы», а также в 

районных газетах, обращай-
тесь по телефонам: 

40-11-10 (1058), 70-00-52, 
e-mail: smjarnama@mail.ru.

ФИНГРАМОТНОСТЬ

Fingramota.kz расскажет об 
этом подробнее, а также даст по-
лезные советы, которые могут 
защитить вас и ваши деньги от 
злоумышленников. 

Персональные данные — 
это та информация, кото-
рая идентифицирует лич-
ность человека, и эти све-
дения зафиксированы на 
различных видах носите-
лей, к примеру, бумажных 
или электронных. К персо-
нальным данным относят-
ся наши «анкетные» дан-
ные: фамилия, имя, отче-
ство – при его наличии, 
дата и место рождения, адреса 
проживания и прописки, номе-
ра телефонов, ИИН, а также ин-
формация из паспорта, удосто-
верения личности, водительских 
прав. А еще – банковские рекви-
зиты и данные карт, в том числе 
номер карты, срок ее действия, 
код на обороте, данные страхо-
вого полиса, пенсионного дого-
вора и так далее. Словом, все что 
нас определяет и характеризует, и 
связано с нами прямо или косвен-
но – это наши персональные дан-
ные. Их могут собирать как госу-
дарственные организации, к при-
меру, больницы, полиция, на-
логовая служба и т.д., так и част-
ные – банки, микрофинансовые 
организации, турфирмы, отели и 
иные компании или люди.

Здесь есть важное «но». Персо-
нальные данные бывают общедо-
ступными, то есть они находятся 
в свободном доступе – в интерне-
те, прессе, бумажных справочни-
ках и т.д. А бывают – ограничен-
ного доступа, на эти персональ-
ные данные, согласно закону, 
распространяются требования 
соблюдения конфиденциаль-
ности. И, соответственно, что-
бы получить доступ к ним, нуж-
но согласие человека. Ведь кон-
фиденциальная информация – 
это сведения тайного характера, 
их нужно оберегать и нельзя со-
общать посторонним. К таким 
персональным данным ограни-
ченного доступа как раз и отно-
сятся платежные сведения, за ко-
торыми охотятся мошенники – 
реквизиты карты, банковско-
го счета, различные пин-коды и 
пароли к финансовым мобиль-
ным приложениям, коды из SMS 
или push-уведомлений для под-
тверждения денежных операций.

С учетом важности персональ-
ных данных, ничего удивитель-
ного, что их защита должна стать 
вашей первостепенной задачей. 
Если халатно к этому относиться, 
то можно стать жертвой различ-
ных мошеннических схем, кото-
рые совершенствуются с каждым 
днем. Злоумышленники под ви-
дом доставки букетов, посылок, 
представляясь сотрудниками фи-
нансовых организаций, Нацбан-
ка, ЕНПФ, КНБ, ЦОНов, нало-
говиками, работниками комму-
нальных служб и т.д. связыва-
ются с гражданами, подделывая 
свои номера, даже короткий но-
мер «1414», и предоставляя фей-
ковые документы, пытаются вы-
яснить секретные персональные 
данные потенциальных жертв.

КАК МОШЕННИКИ 
ИСПОЛЬЗУЮТ ЧУЖИЕ 

ПЕРСОНАЛЬНЫЕ ДАННЫЕ
Во-первых, злоумышленни-

ки могут использовать украден-
ные персональные данные для 

оформления банковских займов, 
микрокредитов от вашего имени.

Во-вторых, мошенники мо-
гут получить доступ к банков-

ским счетам, осуществив денеж-
ные переводы на карты дропов, 
совершая онлайн-покупки или 
найдя способ обналичить деньги 
на счетах.

В-третьих, преступники че-
рез вредоносные ПО или фи-
шинговые ссылки могут взло-
мать устройства и таким обра-
зом «считать» всю информацию 
о пользователе, рассылать от его 
имени спам близким контак-
там, к примеру, через популяр-
ные мессенджеры или электрон-
ную почту.

В-четвертых, украденные лич-
ные данные могут использовать-
ся для создания фальшивых про-
филей в социальных сетях. Мо-
шенники будут выдавать себя за 
вас и выманивать у ваших друзей 
и близких деньги.

В-пятых, аферисты могут про-
сто использовать шантаж и угро-
зы, если видят, что ваши лич-
ные данные представляют для 
вас большую ценность, и вы не 
хотите, чтобы они стали досто-
янием общественности. Зло- 
умышленники будут вымогать у 
вас деньги, и даже если вы дадите 
им нужную сумму или выполни-
те другие их инструкции, скорее 
всего, на этом они не остановят-
ся и будут требовать платить им 
снова и снова.

КАК ЗАЩИТИТЬ СВОИ 
ПЕРСОНАЛЬНЫЕ ДАННЫЕ

Первое и самое главное прави-
ло – никогда не передавайте лич-
ные данные ограниченного до-
ступа по телефону, через мессен-
джеры, не публикуйте их в ин-
тернете, особенно в социальных 
сетях. Не сообщайте свои па-
спортные данные, полные рек-
визиты карты или коды из SMS 
незнакомцам, как бы они на вас 
не давили и не запугивали. В 
очередной раз напоминаем: со-
трудники банков и иных финан-
совых организаций, правоох-
ранительных органов и другие  
добросовестные компании ни-
когда не запрашивают такую 
информацию первыми в разго-
воре или переписке, не требу-
ют перевести деньги на «безо-
пасные» счета или срочно ска-
чать некое мобильное приложе-
ние, с помощью которого они 
могут получить доступ к ваше-
му устройству.

Если вы не заказывали посыл-
ки, цветочные букеты, не уча-
ствовали в розыгрышах подар-
ков и призов, не принимайте их, 
не верьте лжекурьерам, которые 
просят назвать код из SMS для 
получения товара. Если на вашу 
карту поступили деньги от неиз-
вестных отправителей, не спе-
шите их снимать и тратить. Та-
кой ошибочный перевод может 
дорого вам обойтись, лучше об-

ратитесь в заявлением в банк.
Обязательно защищайте свои 

учетные записи в приложени-
ях финансовых институтов, на 
платформе eGov, в маркетплей-
сах и социальных сетях. Созда-
вайте уникальные сложные па-
роли для каждого сервиса и ре-
гулярно меняйте их. Кроме того, 
подключите двухфакторную ау-

тентификацию – она до-
бавит дополнительный 
уровень защиты при 
входе в ваши учетные  
записи.

Не храните личные 
данные в незашифро-
ванном виде, особенно в 
мессенджерах.

Не открывайте ссыл-
ки и файлы, которые 
приходят от незнакомых 
людей. И даже письма от 

близких пропускайте через ан-
тивирусную проверку – вдруг 
их взломали. Злоумышленники 
часто используют фишинг для 
кражи персональных данных че-
рез поддельные сайты или вре-
доносные программы, которые 
как раз распространяются через 
такие письма или SMS-сообще-
ния, а также куар-коды. Не за-
бывайте использовать и регу-
лярно обновлять антивирусные 
программы.

При регистрации на сайтах 
или в приложениях всегда вни-
мательно читайте условия ис-
пользования персональных дан-
ных, чтобы понимать, как и где 
будет использоваться эта важ-
ная информация о вас. Некото-
рые рестораны быстрого пита-
ния в других странах, например, 
ловили на том, что их приложе-
ния делали запись экрана, пока 
человек оформлял заказ. Перед 
установкой приложений внима-
тельно изучайте отзывы и скачи-
вайте их только с официальных 
магазинов.

Для того, чтобы проверить, не 
оформлен ли на ваше имя под-
ставной заем, регулярно заказы-
вайте персональный кредитный 
отчет, то есть кредитную исто-
рию, из кредитных бюро: Госу-
дарственного кредитного бюро 
или Первого кредитного бюро, 
либо на портале «электронного 
правительства».

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВАШИ 
ПЛАТЕЖНЫЕ ДАННЫЕ 

ПОПАЛИ К МОШЕННИКАМ
Алгоритм действий в случае, 

если злоумышленники все-таки 
получили персональные данные, 
таков:

немедленно обратитесь в банк, 
чтобы заблокировать карту, счет;

Подайте заявление в поли-
цию, и как можно быстрее, осо-
бенно – если ваши данные ис-
пользованы для оформления 
кредитов или других финансо-
вых операций;

проверьте свои учетные запи-
си в приложениях банков, госус-
луг и так далее, чтобы убедиться, 
что ваши аккаунты не взломали. 
На всякий случай все равно сме-
ните пароли и включите двух-
факторную аутентификацию;

если вы уверены, что ваши 
данные утекли, например, из 
маркетплейса или банка, сооб-
щите об этом в их службы под-
держки и поинтересуйтесь, ка-
кие меры предпринимаются 
для защиты данных. Не забудь-
те рассказать об источнике утеч-
ки, когда будете разговаривать с 
полицией.

Будьте бдительны и повышай-
те свою финансовую грамот-
ность вместе с Fingramota.kz! 

Источник: fingramota.kz

Почему  нельзя  «раскрывать 
все  карты»  незнакомцам

«Мошенники получили персональные данные казахстан-
цев» – информация такого рода часто мелькает в новостях, 
однако, что конкретно подразумевается под «персональны-
ми данными», знает далеко не каждый.

В 
х о д е 
п р е с с - 
тура на 
в о п р о с ы 
журналистов 
ответили гене-
ральный дирек-
тор РГП «Нацио-
нальный центр ка-
чества дорожных ак-
тивов» Булатбек Айтбаев, 
руководитель управления науки и ка-
чества работы Комитета автомобиль-
ных дорог Министерства транспорта РК 
Нуртилек Хасенов и директор областно-
го филиала НЦКДА Ерболат Куштаев. 

– Реконструкция автодороги «Кы-
зылорда-Павлодар-Успенка - гр. РФ» – 
стратегически важный проект для всей 
страны, поскольку это ключевая транс-
портная артерия, соединяющая южный 
и северный части нашей страны, – отме-
тил Б.Айтбаев. – Улучшение дорожной 
инфраструктуры не только повысит ка-
чество транспортного сообщения, но 
и окажет положительное влияние на 
экономическое развитие, как реги-
она, так и страны в целом.

Общая протяженность участ-
ка реконструкции этой автодо-
роги по нашей области состав-
ляет 192 километра. Работы 
начались в 2020 году, на реали-
зацию проекта было выделено 
порядка 72,7 млрд тенге. Учас-
ток разделен на пять лотов. В ре-
конструкции автодороги «Кы-
зылорда-Жезказган» задейство-
ваны такие подрядные компании, 
как ООО «Китайская Гражданская 
Инженерно-Строительная Корпора-
ция», ТОО «Кыран», ООО «Гуйчжоу- 
ская дорожно-инженерная корпора-
ция» и ООО «StecolCorporation». Техни-
ческий надзор осуществляет совместное 
предприятие, в состав которого входят 
LTD «DOHWA EngineeringCo.» (Южная 
Корея) и ТОО «М50 ConsultingGroup»  
(Казахстан).

– До конца нынешнего года планиру-
ется закончить реконструкцию 140 ки-
лометров участка, – отметил Н.Хасе-
нов. – Полностью автомагистраль сда-
дут в эксплуатацию в 2025 году. Для 
строительных работ привлечены более 
700 высококвалифицированных специ-
алистов, задействовано почти 400 еди-
ниц спецтехники.

 После завершения реконструкции ав-
тотрассы подрядчики предоставят пяти-
летнюю гарантию на выполненные рабо-
ты. Это означает, что, если в указанный 
период будут выявлены дефекты, компа-
нии обязуются провести необходимый 
ремонт за свой счет. Такой подход созда-
ет дополнительную ответственность для 
подрядчиков и гарантирует высокое ка-
чество реализации проекта. 

После сдачи этого объекта нач-
нется реконструкция автодоро-

ги в Улытауской области. 
В настоящее время 

разрабатывается проект реконструкции 
трассы «Караганда-Жезказган». Ведут-
ся переговоры с международными финан-

совыми институтами. После завершения 
строительства всего автомобильного ко-

ридора планируется ввести платный 
режим, что позволит дополнительно 

финансировать модернизацию до-
рожной инфраструктуры. 

Технический надзор на объ-
екте осуществляет предста-

витель компании «DOHWA 
EngineeringCo.» Пак Чан 

Чжоу. 
– Мы имеем опыт 

работы в различных 
странах, но в Ка-

захстане впер-
вые, – отметил 

Пак Чан Чжоу. – На этом объекте при-
меняются современные строительные 
материалы, адаптированные к местно-
сти и климатическим условиям. Это поз- 
воляет подрядчикам добиваться высокого 
качества дорожного покрытия. Уверен, 
что эта дорога будет служить многие де-
сятилетия. Она спроектирована с учетом 
интенсивного потока транспорта.

После реализации проекта вдоль ав-

тополотна установят специализирован-
ные автоматизированные измеритель-
ные системы. Они способны распоз-
навать в автопотоке грузовики и опре-
делять их вес, что позволит сократить 
число нарушений, связанных с превы-
шением весовых параметров автома-
шин и сохранить автодорогу. 

– Наша компания провела более 600 ин-
спекционных выездов на трассу «Кызыл- 
орда-Жезказган», – сказал Б.Айтбаев. – За 
это время было отобрано более 2,3 тысяч 
проб различных стройматериалов. Из них 
12 процентов не соответствовали установ-
ленным требованиям и стандартам. Все не-
дочеты были своевременно устранены. 

Стоит отметить, что Национальный 
центр качества дорожных активов вне-
дряет современную систему штрих-ко-
дирования дорог, что позволяет значи-
тельно улучшить процесс отслежива-
ния информации о каждом инфраструк-
турном объекте. После автоматического 
внесения данных изменения будут не-
возможны, эта мера направлена на 
снижение рисков коррупции. 

Баглан 
КАРАБАЛАЕВ

ПРЕСС-ТУР

Дорога  особой  значимости
Представители средств массовой информации в рамках пресс-тура «Сапа ке-руені», организованного На-циональным центром каче-ства дорожных активов со-вместно с Министерством транспорта, ознакомились с реконструкцией автодороги республиканского значения «Кызылорда-Жезказган». 

Фото Нурболата Нуржаубая

Фото из открытых источников
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Алматинская делегация приехала на три 
дня. «Голодные» до новизны и прошлого, они 
путешествуют по Казахстану уже два года. За 
это время побывали во многих аулах и горо-
дах нашей республики. Настоящие патриоты 
своей страны прокладывают новые туристи-
ческие тропы самостоятельно. На эти путеше-
ствия их подбила Евгения Морозова — жур-
налист, экскурсовод и сооснователь компа-
нии «Almaty tour studio». Она разработала кон-
цепцию экскурсий «Исторический weekend»: 
собирается группа туристов, которая выезжа-
ет в населенные пункты и изучает их историю. 
Уже побывали в Конаеве, Жаркенте, Текели, 
Талдыкоргане, Шымкенте, Таразе, а теперь и 
в Кызылорде.

— В Кызылорде я была несколько раз, ваш 
город замечательный, здесь много всего инте-
ресного. Поэтому мне хо-
телось показать его своим 
единомышленникам, — го-
ворит Е.Морозова. — Со-
брала группу, и мы приле-
тели в Кызылорду. Это пер-
вая столица Казахстана, 
нам хотелось увидеть ста-
ринные здания и ощутить 
дух того периода, когда она 
была главным городом на-
шей страны.

ПО УЛИЦАМ 
ПЕРОВСКА, 

АКМЕЧЕТИ...
Куда повести туристов в 

Кызылорде? Мой маршрут 
понравился гостям. Стар-
товал он с пешей экскур-
сии по территории бывше-
го Перовска и Акмечети — 
от железнодорожного вок-
зала и до центральной пло-
щади. Такие границы были 
у нашего города в те дале-
кие годы.

На привокзальной пло-
щади еще сохранились са-
мые старые жилые дома. 
Они построены в 1905 году 
вместе со зданием железно-
дорожного вокзала. Потол-
ки здесь высотой в три мет- 
ра, стены из николаевско-
го кирпича, мощные кры-
ши, где-то уже перекры-
тые современным материа-
лом. В целом, первоначаль-
ный вид домов не изменен, 
и это очень радует. Сюда 
подведены природный газ, 
питьевая вода, канализа-
ция. Люди живут комфорт- 
но, можно сказать с уверен-
ностью, в самых прочных 
домах нашей области.

К сожалению, на желез-
нодорожном вокзале не 
осталось ничего с тех вре-
мен. После прошлогод-
ней реконструкции он стал 
обычным современным зданием. Находящий-
ся на привокзальной площади музей первой 
столицы был закрыт на реставрацию, поэто-
му зайти в него не удалось, но гости смогли 
увидеть его здание, также построенное в 1905 
году. Осмотрели мы и локомотивное депо, во-
донапорную башню, возведенные в тот же пе-
риод. Примечательно, что в этих строени-
ях еще сохранились николаевские кирпичи. 
Туристов удивил паровоз 1955 года выпуска, 
установленный на территории локомотивно-
го депо в честь 100-летия железной дороги Ка-
захстана. Далее они побывали в бывшем при-
ходском училище, где сейчас находится су-
пермаркет «Аль-Асад», в православном собо-
ре иконы Казанской Божьей матери 
и мечети Айтбая. Гости посетили го-
родскую баню, которой в следующем 
году исполнится 100 лет, и областной 
историко-краеведческий музей. На-
учный сотрудник музея Алма Мука-
нова провела интереснейшую экскур-
сию по экспозиционным залам. 

За три дня своего путешествия ал-
матинские туристы побывали в желез-
нодорожном парке, на старом право-
славном кладбище, в студии кызыл- 
ординского дизайнера Айман Абдие- 
вой, на рисоперерабатывающем заводе ТОО 
«Тан ЛТД», мемориальном комплексе «Қорқыт 

Ата» в Кармакшинском районе. Изюминкой 
экскурсии стал мастер-класс по засолке кимчи 
от активистов областного общественного объ-
единения «Ассоциация корейцев Казахстана» 
и посещение ресторана «Бидай». Гости особо 
подчеркнули чистоту нашего города и его хоро-
шие дороги, а также радушие местных жителей. 
Они отметили необыкновенно интересную 
историю и значимость нашего города как пер-
вой столицы Казахстана. Объехать все досто-
примечательности нашего края за три дня было 
невозможно, поэтому туристы обещали приле-
теть еще раз, чтобы больше узнать об истории 
древней земли Сыра. 

К ТУРИЗМУ – НЕ ГОТОВЫ
За время, проведенное с гостями, я неволь-

но столкнулась с некоторыми проблемами 

внутреннего туризма. По их причине туризм в 
нашем регионе все еще в зачаточном состоя-
нии. Как оказалось, в Кызылорде отсутствуют 
сертифицированные гиды. Аренда транспорта 
дорогая. Приходится перемещаться на такси, 
что в целом нарушает концепцию туристиче-
ских экскурсий. У нас нет ни одного экскур-
сионного маршрута по городу, как, например, 
в Алматы. Хотя помню, много лет назад такой 
опыт был. 

— С отелями тоже проблемы, их мало и они 
неоправданно дорогие, — говорит Е.Морозо-
ва. — В городе всего один общественный туа- 
лет — это огромный минус. В этом секторе 
нет конкуренции. А конкуренции нет, потому 

что нет туристов. Все они в Кызылорде лишь 
проездом, только на ночь, скорее всего, едут 

в Байконыр, а такие форматы не дают раз-
витию городского туризма. Туризма нет по-
тому, что нет программы развития. Не фор-
мальной, а настоящей. А город замечатель-
ный, здесь много интересного. 
Очень хороший музей, нема-
ло исторических объектов. Но 
при этом вокзал, который вос-
хитил меня несколько лет назад 
своим уникальным видом, сей-
час просто утратил свое истори-
ческое лицо безжизненной ре-
конструкцией. Ко многим объ-
ектам нет доступа, все ограж-
дены заборами. Надеюсь, ру-
ководство города обратит на 
это внимание. 

БЕЗ ДОСТУПА 
К ИСТОКАМ

Во время экскурсии замети-
ла, что все старые здания, на-
чиная от железнодорожного 
вокзала, потеряли свой первоз-
данный вид. Из истории первой столицы Ка-
захстана не осталось и следа. Что осталось от 
прежнего вокзала? Почти ничего. Еще два года 

назад, в декабре 2022 года в нашей газете вы-
шел материал «Увидеть историю своими гла-
зами» о привокзальной площади. Здесь были 
опубликованы фото прекрасных белых вазо-
нов в стиле ампир. Не могу определить точную 
дату их установки, но видела их 
еще в своей юности. Кому они 
мешали? Эти красивые вазоны 
теперь можно увидеть только на 
редких фото горожан, а также 
на сайте нашей газеты.

Обидно и то, что проданные 
частным лицам старые здания 
недоступны для посещения кы-
зылординцев. Например, зай- 

ти в музей локомотивного 
депо, в котором были со-
браны исторические документы по на-
шему краю, простому смертному теперь 
невозможно. Вход только с разрешения 
хозяина депо. Есть ли в этом музее все 
архивные документы, сохранит ли хозя-
ин исторические артефакты, неизвест-
но. А ведь раньше в этот музей водили 
школьников и гостей города. 

Свободно пропустили в мечеть Айт- 
бая, местный храм и приходское учи-
лище, так как все эти объекты действу-

ющие. Но если в храме много чего сохрани-
лось в оригинале, то в мечети Айтбая, как 

сказали служители, от былой старины оста-
лись только одни стены. Городская баня, если 
внутри и немного модернизирована, но фа-
сад сохранился в первозданном виде. Глядя 

на это здание, можно сразу понять, что оно 
очень ценное с исторической точки зрения. 

Ужаснуло то, как закрашены фигуры в же-
лезнодорожном парке. Из 
какого они были выполне-
ны материала, совершен- 
но непонятно, так как их 
нещадно замазали крас- 
кой. По городу с лица зем-
ли стерты многие историче-
ские объекты. Исчезли зда-
ния первого национально-
го театра, открывшегося в 
Кызылорде в 1926 году, об-
ластной библиотеки име-
ни М. Горького (некоторое 
время в этом корпусе на-
ходился обком Компартии 
Казахстана), главпочтамта 
и другие. Былая первоздан-
ная красота осталась лишь 
в воспоминаниях старожи-
лов, да на старых фото. 

Еще лет пятнадцать на-
зад, помню, приезжали в 
Кызылорду гости из Алма-
ты, которые привезли с со-
бой норвежских журнали-
стов. Иностранцы собра-
лись писать материалы и 
снять фильм о нашем городе 
как о первой столице Казах-
стана. Но во время прогулок 
по городу им не могли по-
казать те объекты и здания, 
о которых шла речь выше. 
Гости очень удивились, что 
мы так бездумно уничтожи-
ли свою историю. Стирая их 
с лица земли, мы создаем 
новые здания. Что сейчас в 
нашей архитектуре приме-
чательного? Магазины, ре-
стораны, парикмахерские, 
торговые лавки, коттеджи, 
один лучше другого. Нель-
зя сказать, что все эти объ-
екты не нужны. Но строить 
их на месте первого в респу-
блике казахского театра – 
это ли не кощунство? Мож-
но ведь было возвести но-
вое строение рядом со ста-
рым и показать молодежи 
для сравнения наши исто-

рические достопримечательности и современ-
ные достижения. Например, возле железно-
дорожного вокзала сейчас расположены лишь 
отдельные кирпичные здания конца XIX – 
начала ХХ веков. Но общего ансамбля эти «ве-

тераны» уже не составляют. Также неудач-
но сложилась судьба и для ряда сооружений, 
представлявших архитектурный стиль 50-60-х 
годов прошлого века. Их нет.

Между тем, в области расположено не-
мало достопримечательностей. В настоя-
щее время под государственной охраной на-
ходится 560 объектов историко-культурно-
го наследия. Наше прошлое, наша история 
достойна уважения, ее надо сохранять и пе-
редавать потомкам. А что мы оставим своим 
детям, внукам, правнукам?.. 

Мира ЖАКИБАЕВА

История,  преданная  забвению
Недавно автору этих строк пришлось стать экскурсоводом. Произошло это со-

вершенно случайно, старые друзья – коллеги из Алматы в этом году решили от-
метить День Республики в первой столице Казахстана – Кызылорде. Им нужен 
был гид по городу, который мог бы сопровождать по кызылординским улицам и 
рассказать о нашем крае что-нибудь интересное. С таким предложением гости 
обратились ко мне, на что я согласилась.

НАСЛЕДИЕ
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Еще лет пятнадцать назад, помню, приезжали 
в Кызылорду гости из Алматы, которые привез-
ли с собой норвежских журналистов. Иностран-
цы собрались писать материалы и снять фильм о 
нашем городе как о первой столице Казахстана. 
Но во время прогулок по городу им не могли по-
казать те объекты и здания, о которых шла речь 
выше. Гости очень удивились, что мы так бездум-
но уничтожили свою историю.

К сожалению, на железнодорожном вокзале не 
осталось ничего с тех времен. После прошлогод-
ней реконструкции он стал обычным современ-
ным зданием. Находящийся на привокзальной 
площади музей первой столицы был закрыт на ре-
ставрацию, поэтому зайти в него не удалось, но 
гости смогли увидеть его здание, также постро-
енное в 1905 году. Осмотрели мы и локомотив-
ное депо, водонапорную башню, возведенные в 
тот же период. Примечательно, что в этих строе-
ниях еще сохранились николаевские кирпичи. Ту-
ристов удивил паровоз 1955 года выпуска, уста-
новленный на территории локомотивного депо в 
честь 100-летия железной дороги Казахстана.

Гости особо подчеркнули чистоту нашего горо-
да и его хорошие дороги, а также радушие местных 
жителей. Они отметили необыкновенно интересную 
историю и значимость нашего города как первой 
столицы Казахстана. Объехать все достопримеча-
тельности нашего края за три дня было невозможно, 
поэтому туристы обещали прилететь еще раз, чтобы 
больше узнать об истории древней земли Сыра. 
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ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИХАКАТОН

Основная цель состязаний — выявле-
ние стартапов, цифровых решений и та-
лантливых специалистов, привлечение 
молодежи к информационным техноло-
гиям и инновационным проектам в рам-
ках концепции «Умный город».

В конкурсе участвовали 330 человек, 
многие из которых были объединены в 

команды. Конкурсанты представили 98 
проектов. Общий призовой фонд соста-
вил 1,5 миллиона тенге и три образова-
тельных гранта.

«Smart  City  Kyzylorda Hackathon» ох-
ватывает такие направления, как «Разра-
ботка», «Моделирование» и «Социаль-
ные и цифровые медиа». Юноши и девуш-

ки создавали сайты, мобильные приложе-
ния, боты, игры, воплощали проекты по 
3D-моделированию, робототехнике, ис-
кусственному интеллекту, анимации, ки-
нематографии и другие.

В секции «Моделирование» первое 
место занял Жантугел Мукагали с про-
ектом «OMNI EYE». В направлении «Со-
циальные и цифровые медиа» лидиро-
вали Еркебулан Мырзабек и Адиль Се-
рик с проектом «LMS курс». В секции 
«Разработка» лучшим признан проект 
«AIDOS» Ербола Садибекова. По-

бедителям вручили денежные призы. 
Обладателями образовательных гран-

тов Кызылординского университета име-
ни Коркыта Ата стали учащийся шко-
лы-лицея №264 Елжан Сейдалы и уче-
ницы школы «Qstem» Аделя Дуйсенбай и 
Асем Берик. 

Аиша АЙГАЛИ

Генерируя 
новые  идеи

В Кызылорде во Дворце студен-
тов прошел IT хакатон «Smart City 
Kyzylorda Hackathon-2024».

НОВОСТИ МИРА
Создана нить, способная 

превратить одежду в 
зарядную станцию

Ученые из Технологического уни-
верситета Чалмерса в Швеции изо-
брели шелковую нить, которая способ-
на превратить одежду в зарядную стан-
цию. Она покрыта проводящим пла-
стиком и придает текстилю свойства 
генератора электроэнергии.

Авторы разработки пояснили, что 
термоэлектрический текстиль пре-
образует разницу температур между 
человеческим телом и окружающим 
воздухом в электрический потенци-
ал. В перспективе к нему можно будет 
подключить датчики, к примеру, для 
контроля сердцебиения, и он начнет 
питать их без батареек.

Ученые разработали новый тип 
нити. Для этого они использова-
ли недавно открытый тип поли-
мера, который обладает исключи-
тельной стабильностью при кон-
такте с воздухом и в то же вре-

мя хорошей электропроводностью.
Затем команда изготовила два тер-

моэлектрических генератора: пуго-
вицу, пришитую нитью, и кусок тка-
ни с вшитыми нитями. Когда тек-
стиль поместили между двумя по-
верхностями с разной температурой, 
на измерительном приборе стало 
увеличиваться напряжение. Эффект 
был связан с разницей температур и 
количеством проводящего материа-
ла в текстиле.

Так, более крупный кусок выдал 6 
милливольт при перепаде температур 
в 30 градусов Цельсия. Теоретически 
его можно использовать для зарядки 
портативных электронных приборов 
через USB-разъем.

Нить сохраняла эффективность 
в течение года. Она также осталась 
работоспособной после нескольких 
стирок в стиральной машине, сооб-
щает Advanced Science.

Остров в Арктике исчез из-за 
глобального потепления

Ледяной остров в архипелаге Земля 
Франца-Иосифа в Арктике полностью 
исчез. Ученые узнали об этом, проанали-
зировав спутниковые снимки.

Объект располагался у более круп-
ного острова Ева-Лив. Исследова-
тели следили за ним на протяжении 
нескольких лет. Ранее существовал 
мыс Месяцева, но после образования 

широкого пролива он превратился в 
остров.

Его площадь быстро сокращалась. 
В 2015 году она составляла 53 га. 12 
августа 2024 года спутники запечат-
лели участок площадью 3 га. Еще че-
рез месяц остров исчез окончатель-
но. Ученые отметили, что новые дан-
ные потребуют коррекции навигаци-
онных карт.

Исследования проводила межре-
гиональная проектная группа под ру-
ководством доцента МАИ, кандида-
та технических наук Алексея Кучей-
ко, сообщает сайт РГО. Эксперты от-
метили, что глобальное потепление 

приводит к таянию ледников и по-
вышению уровня моря. Это вызыва-
ет эрозию береговой линии и может 
способствовать исчезновению неко-
торых форм рельефа.

Ученые намерены провести допол-
нительные исследования, чтобы под-
твердить исчезновение острова и вы-
явить изменения в рельефе морского 
дна.

Пианист установил рекорд
В Румынии пианист 500 раз ударил 

по клавишам за 30 секунд и попал в 
Книгу Гиннесса.

Турзо Золтан неофициально по-
бил мировой рекорд в деревне Биха-
рия, где он давал концерт в память 
о матери, пишет UPI. Видеофикса-
цию достижения он передал в ко-
миссию Книги рекордов Гиннесса. 
Предыдущий рекорд принадлежал 
японскому музыканту Кейте Хат-
тори – 495 ударов по клавишам за 
полминуты.

Золтан является обладателем не-
скольких «музыкальных» рекордов. 
Так, он играл на рояле на шестики-
лометровой высоте и стал автором 
самого продолжительного марафона 
игры на фортепиано – 130 часов.

Новый вид жаб обнаружили 
в Бразилии

Ученые описали ранее неизвест-
ный вид крошечной жабы. Длина тела 
взрослых особей не превышает семи 
миллиметров. 

Виду присвоили научное название 
Brachycephalus dacnis. Он относится 
к блошиным жабам – это самые ма-
ленькие позвоночные в мире. 

Ученые пояснили, что в процес-
се эволюции жабы пережили процесс 
миниатюризации. Он подразумева-
ет потерю, уменьшение или сращива-

ние костей, исчезновение некоторых 
органов – так, отдельные виды лиши-
лись барабанной перепонки в сред-
нем ухе и из-за этого не могут слы-
шать собственные звуки.

B. dacnis обладает желтовато-ко-
ричневой кожей и питается опавши-
ми листьями. У этого вида нет голо-
вастиков – они вылупляются из яиц 
уже полностью сформировавшимися.

Представителей B. dacnis нашли 
в Убатубе (муниципалитет в Брази-
лии). Ученые отметили, что разно-
образие миниатюрных лягушек мо-
жет быть намного больше, чем при-
нято считать. Так, B. dacnis – это 
седьмой известный вид из рода 
Brachycephalus, и этот показатель 
может возрасти после новых иссле-
дований, сообщает PeerJ.

Отметим, что, несмотря на ми-

ниатюрные размеры, B. dacnis 
нельзя назвать самым малень-
ким позвоночным в мире. Это «зва-
ние» принадлежит его сородичу – 
Brachycephalus pulex.

БЕРЕМЕННОСТЬ – 
ПАНАЦЕЯ ОТ РАКА

С этим довольно сомнитель-
ным утверждением не раз прихо-
дилось сталкиваться женщинам 
с диагнозом «рак молочной же-
лезы». И если некоторым хвата-
ет здравого смысла не делать та-
ких сомнительных эксперимен-
тов, то другие предпринимают от-
чаянные попытки ухватиться за 
последнюю соломинку. 

Елена столкнулась с этим забо-
леванием, когда уже была 
мамой двух замечатель-
ных дочек и готовилась 
пышно справить свой 
тридцатилетний юбилей. 
Вот именно, что «стол-
кнулась». До этого шла 
по жизни легко и весе-
ло. Муж у нее был замеча-
тельный, хорошо зараба-
тывал. Вот она и закинула 
на полку подальше свои 
два красных диплома о 
высшем образовании и 
просто наслаждалась все-
ми материальными благами, кото-
рые давал ей и дочкам любящий 
супруг и отец. И вдруг прозвучал 
страшный диагноз. Елена будто 
сорвалась с обрыва в беспросвет-
ную темноту. 

Болезнь погрузила в сумрак всю 
семью молодой женщины. Запла-
нированное торжество было отме-
нено. Врачи убеждали, что не сде-
ланная вовремя химиолучевая те-
рапия может привести к быстрому 
прогрессированию заболевания. 
И Елена согласилась. Она очень 
тяжело переносила лечение – ис-
пытывала постоянную тошно-
ту, слабость и апатию. От первого 

курса химиотерапии у нее выпа-
ли волосы на голове, от второго – 
ресницы и брови. Дочки не узна-
вали маму, всегда такую ласковую, 
веселую и добрую. Она стала раз-
дражительной и подавленной. 

Многие близкие и знакомые 
советовали ей родить, дескать, все 
обязательно пройдет. Елене очень 
хотелось жить, чтобы видеть, как 
растут ее малышки, водить их в 
школу, вместе праздновать вы-
пускной, помочь поступить в ин-
ститут, справить им пышную 
свадьбу. У нее было очень мно-
го планов на счастливую жизнь с 
любимым мужем. И Елена пове-
рила, что третья беременность не-
пременно спасет ее. 

Женщина сумела выносить и 
родить здоровую дочку. Однако 
за время беременности болезнь, 
более не сдерживаемая медицин-
скими препаратами, прогресси-
ровала. И когда она вновь реши-
ла вернуться к лечению, прогно-
зы местных врачей были безна-
дежные. Любящий муж, не пове-
рив местным эскулапам, решил 
бороться за жизнь жены в зару-
бежной клинике. Нужное медуч-

реждение было выбрано по сове-
там знакомых. Они связались с 
врачами, выслали результаты об-
следования. Елену пригласили на 
платную операцию. 

Но чуда, увы, не произошло. 
После операции женщина про-
жила чуть больше месяца, му-
чительно расставаясь с жиз-
нью. Ее супруг остался вдов-
цом с тремя маленькими деть-
ми на руках. После смерти люби-
мой жены он замкнулся. Своих 
дочек на воспитание бабуш-
кам он не отдал, а растит их сам, 
бережно храня в своем сердце 
нежную любовь к своей Елене. 

ВЕРИТЬ В ЧУДО ИЛИ 
В МЕДИЦИНУ

Еще одной нашей героине – 
Татьяне – диагноз «рак молочной 
железы» поставили, когда у нее 
уже было трое детей. 

– Мне тогда сами врачи гово-
рили, что новая беременность мо-
жет излечить меня от этого неду-
га, – вспоминает она. – Однако 
я предпочла не рисковать. Мне 
было очень страшно оставить 
моих детей, и поэтому я скрупу-
лезно выполняла все назначения 
врачей, проходила все процеду-
ры, как бы тяжело это ни было. 
После всех этапов лечения мне 
удалили обе груди. Сейчас, огля-
дываясь назад, я горжусь собой, 
что прошла через все испытания 
и выдержала. 

По словам Татьяны, в какой-то 
момент она перестала бояться, 
смирившись со своей судьбой. 
Огромную поддержку ей оказали 
родные и близкие люди. Когда 
после химиотерапии стали выпа-
дать волосы на голове, муж тоже 
побрился налысо. Он всегда был 
рядом и безоговорочно верил в 
счастливый финал. За время ле-

чения супруги даже в Па-
риж съездили, поскольку 
Татьяна всю жизнь меч-
тала сфотографировать-
ся с любимым на фоне 
Эйфелевой башни. Со-
вместными усилиями 
врачей, близких людей и 
самой пациентки болезнь 
была побеждена. 

– В этом году моя млад-
шая дочь подарила мне 
внука, – говорит Татьяна. – 
Теперь у меня их четверо. 
Не спорю, может, чуде-

са и случаются, но я тогда побо-
ялась в них верить, а надеялась 
на торжество науки. И ни о чем 
не жалею. Сейчас оглядываясь 
назад, вспоминаю, что в период 
болезни мне ужасно не хватало 
историй со счастливым концом. 
Поэтому, я думаю, что с такими 
историями надо делиться, что-
бы вселять веру в тех, кто борет-
ся с тяжким недугом. Каждый 
больной должен знать, рак – 
это не приговор. С ним можно 
и нужно бороться. Нельзя те-
рять надежду. Болезнь нужно 
побеждать!

 Нина НИКИТИНА

 В  надежде  на  исцеление
Рак. Этот страшный диаг- 

ноз для многих людей стал 
приговором. Но как говорят 
те, кто победил этот недуг 
или на протяжении многих 
лет находится в состоянии 
ремиссии, нужно преодо-
леть страх. Тогда становит-
ся легче. Вот две истории о 
людях, боровшихся с тяже-
лой болезнью. Две разные 
женские судьбы. У одной – 
с печальным концом, у дру-
гой – с продолжением.

Фото из открытых источников
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